



*Amigos de la Naturaleza y
El Desarrollo de Guinea Ecuatorial*



ONG Amigos de la Naturaleza y el Desarrollo de Guinea
Ecuatorial
(ANDEGE)

Y

La Fundación Conservación Internaonal (CI)

**Informe de Misión a los poblados de Sendje, Misergue,
Teguete y Midjobo.**

Por. ANDEGE

Bata, Noviembre de 2007

Antecedentes.

En el marco de las actividades conjuntas ANDEGE-CI, se realizaba del 6 al 9 de noviembre último, una misión de sensibilización en las comunidades locales de Sendje, Misergue, Teguete y Midjobo, correspondientes a los distritos de Mbini, Evinayong y Kogo, todas colindantes al Parque Nacional de Monte Alén. La misión estuvo encabezada por el presidente de la ONG ANDEGE, Gabriel Ngua, integrada por el coordinador técnico de la misma, Domingo Mbomio Ngomo, el contable José Rafael Edjang, un socio fundador y representante del CARPE en Guinea Ecuatorial, Diosdado Obiang Mbomio. En la misión también participó el representante de CI en Guinea Ecuatorial, Christopher Kernan, así como el presentador del programa el bosque Vive, también socio de la ONG ANDEGE, Ernesto Nguema y un guarda forestal del Parque Nacional de Monte Alen, Amancio Mba. La misión fue financiada en su integridad por la fundación Conservación Internacional (CI).

Objetivo de misión

El objetivo principal de la misión, fue contactar a las comunidades campesinas de Sendje, Misergue, Teguete y Midjobo, para explicarles la importancia de los bosques, para así implicarles en la elaboración del plan de manejo del Parque Nacional de Monte Alén, para que pueda ser una herramienta útil y aplicable, por donde los intereses de todos los actores están reflejados.

Desarrollo de misión

Poblado de sendje.

La expedición compuesta de seis miembros salía de Bata el martes 06 de noviembre sobre las 16h con dirección al poblado de Sendje, por donde llegaron después de 45 minutos de recorrido. Una vez cumplimentado al presidente del consejo, inmediatamente toda la población fue convocada y reunida en la casa de la palabra de Sendje primero, seguidamente, el coordinador técnico de la ONG ANDEGE, Domingo Mbomio Ngomo, tomó la palabra con el fin de introducir a la masa congregada al tema objeto de la concentración, dejando la palabra al presidente de ANDEGE, Gabriel Ngua, para presentar en detalle el tema objeto de la visita. El sr Ngua tituló su presentación "*La planificación para la gestión del Parque Nacional de Monte Alén, una estrategia para la conservación de la biodiversidad en Guinea Ecuatorial*" (ver anexo), para abordarlo, lo dividió en seis bloques de ideas: importancia de los bosques, estatus legal del Monte Alén, actores involucrados en la gestión del área, condición actual del área, condición deseada y la condición que se evita. Así, el ponente abordó ampliamente cada una de estas ideas, con una somera interpretación en legua fang por Diosdado Obiang.

Después de la exposición, se abrió un coloquio para escuchar las intervenciones de la población en esta localidad. Se contó con varias intervenciones, todas apuntaban a la falta de actividades lucrativas alternativas, lo cual hace que el bosque vaya conociendo cada vez más presión, los miembros de la expedición

tomaron buena nota de estos planteamientos y sugirieron al colectivo del poblado de presentar unas actividades que creen que pueden ser una buena alternativa para su supervivencia, las cuales pueden ser apoyadas por el Gobierno y por los socios en desarrollo; prometieron reflexionar sobre este particular para dar una respuesta oportuna en los próximos encuentros. La expedición abandonaba Sendje cuando el reloj marcaba las 20h.



Presentación en Sendje



Foto de familia tras las discusiones en Sendje

Al día siguiente sobre las 10h, el nuevo destino era Evinayong, donde se llegó 3 horas después, cumplimentando al Delegado Regional de Agricultura y Bosque de Centro Sur, para luego hacerlo con el Delegado de Gobierno del distrito de Evinayong.

Poblado de Misergue

Tras las formalidades en la ciudad de Evinayong, la comisión encabezada por el Presidente de Andege e integrada por el representante de CI en Guinea Ecuatorial, se dirigía a Misergue siendo las 15h, pero habida cuenta del mal estado del tramo de carretera de 7 Km Misergue cruce con la carretera de Teguete, nos llevamos una hora para llegar al poblado.

El acto empezó con las palabras introductorias del Coordinador técnico de Andege, Domingo Mbomio Ngomo, quien hizo una breve introducción sobre el objetivo de la misión, para luego dejar la palabra al presidente de Andege Gabriel Ngua, para abordar en detalle los puntos clave de la misión, como lo hiciera en Sendje. Tras su alocución, se dejó la palabra a los oriundos de este poblado con el fin de expresar sus inquietudes y aportaciones cara a lo planteado. Sobre salieron dos preocupaciones, la primera fue que el programa Ecofac, no cuenta con los jóvenes de este pueblo para los trabajos de porteadores y guías a la hora de llevar a los turistas al Parque, todos vienen de otros poblados; la otra cosa que creen necesario es la reparación del tramo de carretera así podrán evacuar sus productos agrícolas a las ciudades cercanas, dejando un poco de lado el tema de la caza. Estas preocupaciones fueron tomadas por el equipo de sensibilizadores para poder elevarlas a las autoridades competentes. La expedición abandonaba Misergue justo cuando era las 17.30h, rumbo a Teguete y Midjobo. En estos dos últimos poblados, llegamos para avisarles que al día siguiente tendríamos charlas con ellos, una vez cumplido con este cometido, la expedición de dirigió a Evinayong, por donde hospedaron, llegando a las 21. Media hora más tarde, el presentador del Bosque Vive y el coordinador de Andege, tuvieron una charla en la voz de

Centro Sur, explicando a la audiencia sobre nuestra presencia en esta provincia y los objetivos que perseguía nuestro recorrido.

Poblado de Teguete.

Al dia siguiente sobre las 14h la comisión salía de Evinayong tras un ligero desayuno en la casa del Delegado Provincial de Agricultura y Bosques, con destino a Teguete, llegando a las 15h, la concentración tuvo lugar en una de las aulas del Colegio del futuro municipio, como viene siendo habitual, el coordinador de Andege , Domingo Mbomio introdujo el tema objeto de Nuestro recorrido, para dejar los detalles a cargo del presidente de Andege, Gabriel Ngua, el mensaje, fue el mismo ofrecido a los poblados de Sendje y Misergue. Seguidamente se dejó la palabra a la comunidad para proporcionar sus aportaciones. En este poblado, las propuestas no fueron claras, porque por un lado hablaron de la dificultad de evacuar sus productos, pero vimos que la carretera de acceso a las ciudades está en perfectas condiciones, por otro solicitaron apoyo para emprender grandes fincas agrícolas integrando bananas y otras especies, pero no tienen nada iniciado. En definitiva, la comisión les sugirió empezar con ciertas iniciativas las cuales pueden ser apoyadas, en el marco de la política del Gobierno de potenciar el sector agrícola. Sobre las 16,15h dejábamos Teguete con destino a Midjobo.

Poblado de Midjobo- Avom

Al llegar al poblado de Midjobo-Avom, tomó la palabra el coordinador técnico de Andege, pidiendo en un primer momento disculpas a la masa humana congregada por el ligero retraso con el que llegábamos, para después hacer una breve introducción al tema objeto de la misión; para luego dejar la palabra al presidente de Andege, para abordar ampliamente el tema mediante una proyección power point, en los mismos términos que lo hizo en Teguete. Tras su ponencia, cedió la palabra a la población de Midjobo para exprimir sus puntos de vistas cara al planteamiento. Entre las intervenciones, sobresalió la de un hombre maduro del pueblo, quien exigió que las infraestructuras de abastecimiento de productos congelados deben llegar a los poblados, para que ellos también compren allí como lo hacen los de Malabo y Bata, mientras esto no sucede, es muy difícil hablar de la reducción del impacto de la población campesina al bosque, provocado por la caza. Aspectos que el equipo de gente encargada de la sensibilización tomó buena nota.

La salida de Midjobo se produjo sobre las 19.30h, llegando a Evinayong a las 20.40h. La comisión prefirió dormir para salir al día siguiente temprano sobre las 6h llegando a Bata a las 9.30h con una ligera parada en Monte Alén, sede del Parque Nacional.

Conclusiones y Recomendaciones

Conclusiones

- El planteamiento de los poblados en el fondo es el mismo, aunque con una ligera diferencia. Necesitan actividades que contribuyan a mejorar su economía antes de tocar el bosque.

- ⊕ Todos los poblados visitados tienen momentáneamente buen acceso para los vehículos, con la excepción de Misergue, que no tiene acceso regular de vehículos.

Recomendaciones

- ⊕ Sería bueno que el Gobierno y los socios en desarrollo, se impliquen en la creación de actividades alternativas, para asegurar así la conservación de la diversidad biológica.

Anexo

LA PLANIFICACIÓN PARA LA GESTIÓN DEL PARQUE NACIONAL DE MONTE ALEN, UNA ESTRATEGIA PARA LA CONSERVACION DE LA BIODIVERSIDAD EN GUINEA ECUATORIAL
Por la ONG Amigos de Naturaleza y el Desarrollo de Guinea Ecuatorial.
(ANDEGE)
Sendje, 06/11/2007

Contenido de la exposición

- 1.- Importancia de la biodiversidad
- 2.- Estatus legal del Parque Nacional de Monte Alén.
- 3.-Actores involucrados en la gestión del área
- 4.-Situación actual del área.
- 5.- Situación deseada para el área.
- 6.-Situación que se evita

1.-La importancia de la biodiversidad

- ❖ El hombre depende del bosque, de modo incuestionable: portador de bienes directos (la leña, medicina, carne de monte, agua pura, la madera para la construcción, bienes culturales, entrenamientos militares, nivela las categorías de las personas, etc.) y purificación de la atmósfera.
- ❖ La población humana crece de manera exponencial, mientras los recursos son limitados.
- ❖ El turismo naturalista organizado, generador de ingresos considerables.

2.- Estatus legal del Parque Nacional de Monte Alén

El Parque Nacional de Monte Alén, es creado mediante un decreto firmado en el año 1.997, y está respaldado por el decreto N° 171, fechado el 08 de septiembre de 2005, sobre la estrategia nacional de conservación de la biodiversidad en Guinea Ecuatorial

3.-Actores involucrados en la gestión del área

Población Local, Instituciones de investigación, Universidades, Empresarios, ONGs... etc.

4.-Situación actual del área

- Corta de árboles sin control
- Caza ilegal y descontrolada
- Envenenamientos varios, etc.

5.- Situación deseada para el área

- Bosque con especies autóctonas (fauna + vegetación)
- Bosque con especies emblemáticas (leopardos, elefantes, gorilas,...)
- Bosque que ofrece un turismo naturalista satisfactorio
- Bosque combina los intereses de conservación con los intereses de la población local
- Bosque protector de los recursos hidrológicos
- Bosque que garantiza la perennidad de especies
- Un bosque que garantiza una producción agrícola de calidad.
- Un bosque que permite una caza constante y continua.
- Un bosque que permite la colecta permanente de PFNM

6. Situación que se evita

- Un bosque empobrecido en especies.
- Un bosque degradado y erosionado.
- Un bosque atacado por agentes externos.
- Un bosque que no garantiza los recursos hídricos.